

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 24 de Mayo de 1901

Año XXX. Núm. 8.457

## EL IMPARCIAL

Madrid 22.

El artículo de «El Imparcial» de hoy se titula «Sin justificación», y dice:

«Ante la buena voluntad demostrada por nosotros, no habrá quien dude de que habríamos tenido una satisfacción al aplaudir el acierto del gobierno actual en las elecciones.

Por desdicha hay que renunciar á tal satisfacción.

La conciencia pública está mas que determinada sobre este punto, y nosotros no creímos jamás que nuestros lectores habrían de ver las cosas según nuestras inclinaciones y conveniencias.

No serán estas elecciones tan escandalosas, por ejemplo, como las conservadoras de 1896.

No habrá llegado en elecciones hasta el extremo de poner en Madrid á los candidatos ministeriales mayor número de votos de los que existían en censo de una manera positiva; pero tales exageraciones eran en el fondo un sarcasmo para el cuerpo electoral, sin que haya por su enormidad ninguna razon que oponer.

Este ejemplo, resultado de una relativa perfección ministerial, no contradice ni rechaza las censuras de lo ocurrido hoy.

El acta que se roba con un matute de dos votos, queda tan robada como la que lo es por 10.000.

No está el carácter del hecho punible en la magnitud del arma que se emplea, sino en la depredación.

Si ésta se realiza, lo mismo tiene que lo sea por poco que por mucho.

No vamos á inculpar al Gobierno porqué en algunas localidades gracias á las presiones exaltadas han ocurrido hechos que de ningún modo pueden evitarse; han ocurrido hechos análogos en todas las elecciones, porque van inherentes á la lucha.

Las autoridades no pueden poner al lado de cada ciudadano un guardia civil ó un agente de policía que los sujete en el momento oportuno é impida estas injusticias; precisamente el calor de la contienda puede medirse por estas manifestaciones.

En el primer periodo revolucionario de septiembre ocurrieron casos semejantes, cuando las elecciones de la Asamblea constituyente y de primera legislativa eran una verdad, pues en lucha franca traían los republicanos 60 diputados y mas de 40 los carlistas.

Etonces había calor, había entusiasmo, afán de triunfar y con facilidad las pasiones se desbordaban.

Sensibles como son siempre esos hechos, solo son imputables á la misma naturaleza humana.

Lo mas lastimoso en las actuales elecciones, lo decíamos ayer y habíamos de repetirlo, es que ha habido un retroceso respecto de las mismas, y éste se revela en la incertidumbre que existe respecto de casi todos los distri-

tos y circunscripciones donde ha sido efectiva y empeñada la lucha.

¿A qué es debido tal fenómeno? Si es cierto que había muchos Lázaro, algunos ya anunciados de antemano, nadie ahora cuenta como seguro el acta hasta el escrutinio general.

Parece como que ha habido un movimiento regresivo hacia los famosos tiempos de las elecciones del señor Romero Robledo.

El resultado salta á la vista. En este Madrid donde el gobierno quería que fuesen un modelo las elecciones, que sirviesen de estímulo para el porvenir, han desmerecido al ver los electores poco numerosos, aunque de buena fe; y aunque hay que creer que no ha pasado el matute de ocho á nueve mil votos, es matute al fin y al cabo.

No hablemos de hechos aislados y casos concretos en que todos los resortes del Poder público son puestos á disposición de pasiones inferiores para cortar al hombre su carrera y sacar á flote por los cabellos á cualquier conpadre.

Esto es corriente, corrientísimo en época y en donde ocurren los males como las plagas de Egipto.

Ahí está lo triste de nuestro porvenir.

El estrago se verá cuando las Cortes se reúnan.

Nosotros pedimos al señor Moret que se arranque los supuestos que le oseeñen la vista de las circunstancias, ya que cuenta con clara inteligencia, y que realice un rasgo de energía.

### «El Globo»

«El Globo» publica también un artículo tratando de las elecciones verificadas el domingo.

Y dice que produce risa la actitud de los conservadores y gamacistas porque no han tenido fuerza en la opinión para sacar no más que los diputados que han sacado.

«Pero lo mas cómico», dice, es la iracundia de los conservadores, pues sin duda creen los silvelistas que tienen crédito en el país para llevar mas de setenta diputados al Congreso.

Den las gracias á que el país no vota y á que el ciudadano ejerce su derecho con un desdén imperdonable que es lo que nosotros lamentamos.

Los que jamás emitieron su voto ya por estar supeditados al voto que exigen sus negocios ya por estar sometidos á la presión del interesado han ayudado á los conservadores no votando otras candidaturas.

Hay contra ellos una protesta personal que se ha exteriorizado en las elecciones últimamente verificadas.

Lo mismo les sucede á los gamacistas, que no cuentan con opinión bastante para formar una minoría presentable en el Congreso.

Tanto los conservadores como los gamacistas gozan de pocas simpatías en el país.

Algunos candidatos de dichas oposiciones deben su acta á la benignidad de los ministeriales.

Y esto es lo que todos lloramos y todos los patriotas de corazón lloran: que las elecciones sean por punto general una farsa; que las elecciones sean una expresión de nuestro mundo político, no de nuestro mundo social; que el régimen representativo fracase sin ser ensayado.

De periodistas, de candidatos, de políticos, de caciques, de electores, de ciudadanos y de campesinos, en cuyos pechos salta este fuego santo que mueve al sacrificio por la patria en muchísimas ocasiones de la vida, no se registra casi nunca ningún heroísmo para hacer efectiva la representación nacional.

Todo es puro convencionalismo.»

## EL FUTURO CONGRESO

Según los datos hasta ahora conocidos se considera que han sido elegidos diputados 184 ministeriales.

De oposición: 70 conservadores, un integrista (el conde de Aldama) dos regionalistas el doctor Robert y el señor Rusiñol.

El grupo del señor Canalejas comprende, además del jefe, á los señores Gallego, Herrero, Lopez, Ballesteros, Gutierrez Abascal, Saint Aubin.

Republicanos: señores Prieto y Caudales Matenco, Ojeda, Gasset (D. Fernando), El y Margall, Rodriguez (don Calixto), Moya (D. Miguel), Azcarate, Alvarez (D. Melquiades), Nougues, Blasco Ibañez, Soriano (D. Rodrigo), Muro, Ballesteros (D. Juan Gualberto).

Total 14.  
Los tetuanistas son: el marqués de Elduayen y Menchales, el conde de Albay, y los señores Navarro Reverter, Poveda, Chavarri, Castellano y Castro.

Total, 8.  
Los gamacistas son: el marqués de Ibarra y los señores Céspedes, Silvela (D. Agustín), Bustillo, conde de San Bernardo, Maura, Sanchez Guerra, Calderon Rodriguez de la Borbolla, Martinez Asenjo, Gamazo (D. Germán y D. Trifino), Allende, y Silvela (don Luis).

Total, 14.  
De la Union Nacional: señores Fernandez Izquierdo, Clot, Alba y Paraiso.

Total, 4.  
Independientes: señores Ortega Munita, Gasset (D. Eduardo), marqués de Santillana, Sert, Suarez Figueroa (don Augusto), duque de Tamames, Mathen, Peris Mencheta y Zubiria.

Total, 9.  
Carlistas: señores Sanz (D. Cesáreo), Irigaray, Barrio y Mier y Pradera.

Total, 4.  
Romeristas: señores Lombardero, Romero Robledo, Bergamin, Revenga, Ordóñez (D. Ezequiel), marqués de

Campo Aveno, Albarran, Roldán y Borés.

Total, 9.

La prensa está representada en el Congreso, por los siguientes diputados:

Señores Borda, Blasco Ibañez, Canalejas, Fernández Latorre, Francos Rodriguez, Gallego (D. Tesifonte), Gasset (D. Fernando y D. Rafael), Gascon, Gutierrez Abascal, Junoy, Lopez Ballesteros, Lopez (D. Daniel), Lombardero, Luca de Tena, marqués de Santa Ana, Molo, Moya, Ortega Munita, Peris Mecheta (D. Francisco), Rancés, Sanchez Guerra, Sanchez Ortiz, Saint Aubin, Soriano Rodrigo y Suarez de Figueroa (D. Adolfo y D. Augusto).

## DIPUTADOS DE FAMILIA

Como dato curioso, véase una nota de los diputados liberales elegidos que son parientes de personajes de la situación.

Del Sr. Sagasta: Merino, hijo político, Bernardo Sagasta Tirso, Rodriguez, Caledonio Rodríguez, marqués del Romeral, sobrino, Iturriaga, hijo político del marqués del Romeral, y Requeje primo de Sagasta.

También han sido elegidos el hijo de Moret, y su hijo político, Lebastida, el hijo político de Aguilera, Suarez Inclán, Ruaco y otro Ruaco, hermano de este otro.

Parientes de López Puigcerver: su hermano Vicente é hijo político Alejandro.

De Montero Rios: sus hijos Eusebio y Avelino, hijo político Infantes Guerra, Prieto y hermano de su hijo político, Martinez del Campo.

D. Croizard: sus hijos Alejandro y Carlos y un sobrino.

Del marqués de Teverga: su hijo político, Sr. Uria, faltando datos de la elección de su hijo D. Victoriano.

## La reina Draga de Servia

Viena 21.

### LA TENTATIVA DE SUICIDIO

Se confirma el rumor según el cual la reina Draga de Servia intentó suicidarse cuando se convenció de que era preciso renunciar definitivamente á las esperanzas de maternidad. Sus damas de corte corrieron inmediatamente á dar la noticia al rey Alejandro.

El médico de la real casa llegó en seguida y administró á la reina un emético que la puso fuera de peligro.

Poco después la reina Draga tuvo una entrevista con el rey, que parecía inclinado de su buena fe, y los dos esposos se reconciliaron completamente.

La situación se complica por la posibilidad de una revolución. La policía se mueve mucho y los agentes de los Karageorgevitch son extremadamente vigilados.

### LO QUE SE DICE EN VIENA

Es indudable que reina aquí cierto

malestar á consecuencia de los recientes sucesos de Servia, y se esperan con interés las declaraciones que el ministro de Relaciones exteriores de Austria hará sin duda sobre este delicado asunto ante las delegaciones parlamentarias.

Es un hecho tranquilizador la falta de toda agitacion en Servia, lo que sin duda es debido, en parte, al silencio guardado por la prensa servia. Otro hecho tambien tranquilizador es la ausencia de un personaje popular y eminente que pudiera ponerse á la cabeza de un movimiento antidinástico.

Ningún general, ningún revolucionario tendría la mas pequeña probabilidad de realizar un golpe de Estado, y los diversos pretendientes no pueden ser considerados como un peligro. El *Pester Lloyd*, en un artículo, sin duda oficioso, dice que es absolutamente cierto que la reina Draga no se halla en estado de dar un heredero al trono de Servia, y el periódico húngaro pregunta si el rey no sabrá hacer un sacrificio por su país, rompiendo una union desdichada.

El *Wiener Tagblatt*, en un artículo titulado *Tsar protector*, declara que fué Rusia quien quiso á toda costa el matrimonio, á fin de establecer su influencia en Belgrado, sin cuidarse del peligro que hacia correr á la dinastía de los Obrenovitch.

El mismo periódico declara que las explicaciones puestas en circulacion por las autoridades de Belgrado, son recibidas con desdén por el pueblo, que no ve en aquellas mas que una tentativa para ganar tiempo y salvar la situacion.—C.

## NOTICIAS

Madrid 22.

En un círculo republicano hemos oido comentar los sucesos de Barcelona, conviniéndose en que el catalanismo ha demostrado que cuenta con una fuerza positiva, que marcará su influencia en la política.

Se ha de constar asimismo el hecho de que los republicanos, que tienen fuerza positiva, la tienen ahí porque representan el sostenimiento de la unidad nacional.

Respecto á la retirada del Sr. Sol y Ortega, se ha dicho que es de lamentar tal resolucio, pero que el Sr. Sol tiene la culpa de lo que le ha pasado, por haber querido estar bien con todos, no habiendo acertado á satisfacer á nadie.

Ha fallecido en Valdemoro don Luis Cortés y Suaña, antiguo director del «Diario de Sesienes» del Senado.

Asegúrase que el señor Mellado, que en las últimas elecciones cedió su puesto en Málaga á un candidato ministerial, será recompensado por el Gobierno con una senaduría vitalicia.

Dícese que en cuanto haya terminado el periodo electoral se hará una extensa combinacion de gobernadores civiles.

Sábase que los periódicos londinenses se muestran alarmados por la demanda de concesion de un cable entre los puertos de Mogador y Orán y el nombramiento de una comision franco española encargada de estudiar los medios para unir por medio de cables

las costas argelina y marroques con Canarias.

Comunican de Gibraltar que ha llegado á aquel puerto el transporte inglés «Delaware», el cual ha desembarcado un regimiento perteneciente á la reserva Real Harrison, que releva á los fusileros Reales, quienes han pasado á bordo del «Delaware», que ha zarpado para el Cairo.

El regimiento últimamente llegado se compone de veteranos que cuantan doce años de servicio.

«Sacrificio» titula su artículo de fondo «El Correo Español», en el cual elogia la conducta de los carlistas por la abnegacion, disciplina y entusiasmo con que han acudido á las urnas y encomia el sacrificio de los correligionarios que han resultado elegidos.

En un artículo que dedica el «Heraldo» á comentar las últimas elecciones, dice que el abandono del voto y el descuido en el ejercicio del derecho causan graves males y afectan al país y á las clases que dan pruebas de tamafia indiferencia.

Termina afirmando que la única manera de evitar esos males consiste en mejorar nuestras costumbres electorales.

Dice hoy «El Correo» en su editorial que las últimas elecciones han sido mas animadas que las anteriores; pero reconoce que subsisten los mismos vicios y las violencias causadas por el caciquismo.

El gobernador de Valladolid telegrafía al ministro diciendo que detuvo á los tenientes de alcalde porque no se presentaron en las mesas, con pretexto de que estaban enfermos, y sin embargo hacian la labor de agentes electorales.

Añade que á algunos pueblos fué preciso enviar delegados, por ser indispensable su presencia para asegurar el orden.

El citado gobernador niega que la guardia civil estuviese en los colegios, y dice que no tiene él la culpa de que el cuerpo electoral de Valladolid haya mostrado tanta indiferencia para con los elementos gamacistas.

Telegrafía el gobernador de Burgos al ministro que el alcalde de Castrogeriz le comunica que, al verificarse el escrutinio en el segundo distrito, hubo una colision; resultando algunos heridos leves.

El orden ha quedado ya restablecido.

En los círculos liberales se defiende calurosamente al señor Moret, de los ataques que le dirigen las oposiciones.

Afirman los adictos al Gobierno que éste ha puesto de su parte cuanto le ha sido posible para que en las pasadas elecciones imperase la más estricta legalidad.

Insisten además en que lo que es deficiente es la ley del sufragio, y á esa deficiencia atribuyen que no haya salido triunfante la candidatura socialista.

Asegúrase que mañana llevará el ministro de la Guerra á la firma de la Reina el decreto disponiendo el pase á la reserva del general de brigada don Eduardo Montano, por cumplir la edad reglamentaria.

Llevará á la firma otro decreto, designando á la Junta Consultiva al gene-

ral de brigada don Salvador Diaz Ordóñez.

Es probable que lleve también el decreto destinando al ministerio de la Guerra al general de brigada D. Julián Suárez Inclán.

En la próxima propuesta de destinos de jefes y oficiales, que se publicará uno de estos días, se comenzará á publicar el sistema de turno en los mandos en las clases de teniente coronel y comandante.

Oviedo 21.—Regresado al puerto de Tarmellos una barca tripulada por nueve marneros naufragó.

Inmediatamente salieron cinco trañeras en auxilio de dicha barca.

Sólo pudieron salvarse dos marineros y un chico.

Han perecido los seis restantes.

Madrid 22.—Hoy publicará la «Gaceta» una circular del fiscal del Supremo, acerca de la falsificacion de las marcas de fábrica.

Madrid 22.—Ayer visitó el señor Romero Robledo la Junta central del Censo, endonde pidió los datos de las elecciones de Madrid.

Luego conferenció con el Sr. Sagasta acerca de asuntos electorales.

Parece que el señor Romero Robledo se propone impugnar las actas de la circunscripción de Madrid.

Paris 21.—La cuestion de la compra de «Le Figaro» continúa dando juego.

El director de «Le Matin» se niega á conceder reparaciones en el terreno de las armas, pues alega que tiene derecho á decir la verdad, y que un desafío no probaría nada.

Paris 21.—Cablean de la Habana que la Convencion cubana no acepta el dictamen formulado por la comision de relaciones exteriores, favorable al protectorado de los Estados Unidos.

Paris 21.—Ha estallado una huelga en las cuatro filaturas y manufacturas de tejidos de Nikolsky, Lutsch, Cheshire y Voronine, del barrio Vibourg de San Petersburgo.

Los obreros piden reduccion de las horas de trabajo y aumento de salario.

La negativa de los directores de los establecimientos fabriles, ha producido escenas tumultuosas de verdadera gravedad, muchos desórdenes y rotura de cristales.

Entre los huelgistas y los agentes de policia se llegó á un violento choque.

La tropa cayó entonces sobre los trabajadores, dispersándolos.

Han sido detenidos gran número de huelgistas.

De una parte y de la otra hay multitud de heridos y contusos; pero el orden hállase completamente restablecido.

Los alrededores de las fábricas han vuelto á su aspecto normal.

Sin embargo, patrullan todavia varios grupos de fuerza armada en prevision de lo que pudiera ocurrir.

El jefe de policia y el general Kleghela han hecho fijar cartelones en las puertas de las fábricas, invitando á los obreros á volver al trabajo, con apercibimiento de ser despedidos y enviados á sus hogares por la via administrativa.

Paris 21.—Comunican de Berlín que en el mes de Junio próximo regresará á Europa el generalísimo del ejército internacional en China.

Paris 21.—Comunican de Londres que el «Standard», dice que el generalísimo Kitchener ha manifestado que si no se le envian refuerzos con toda urgencia, se verá obligado á evacuar el Transvaal.

Paris 21.—Cablean de Nueva York, que según un despacho oficial de Manila se han presentado á las autoridades norteamericanas 150 filipinos armados junto con su jefe el coronel Laguna.

Paris 21.—Telegrafian de Londres que en un despacho de Johannesburg se dice que el general Dewet ha manifestado, que los boers no quieren ahora la intervencion de las potencias, porque tienen segura la victoria.

Paris 21.—Comunican de Nueva York, que se ha inaugurado en Buffalo la Exposicion pan-americana.

Con motivo de dicha solemnidad se soltaron 10.000 palomas.

Paris 21.—Un despacho de Roma comunica que ayer fué recibido en audiencia por el Papa el arzobispo de Manila P. Nozaleda, habiéndose tratado en dicha entrevista de la situacion de las órdenes religiosas en Filipinas.

Asegúrase que el Papa ha obtenido un *modus vivendi* de los Estados Unidos, en virtud del cual algunas de las órdenes religiosas serán conservadas.

Paris 21.—Telegrafian de Tolón que el baron de Wand está haciendo los preparativos para la travesía del Mediterráneo, que se propone efectuar en globo.

Paris 21.—Esta semana quedará nombrada la comision del Senado que ha de dictaminar acerca de la ley sobre las asociaciones.

Bruseas 21.—En el Senado ha habido larga discusion sobre la peticion formulada por el senador socialista M. Lafontaine de que el gobierno belga intervenga en favor de los boers.

Muchos oradores critican la conducta de Inglaterra en dicha guerra.

Por 15 votos de mayoría, para conservar las buenas relaciones de Bélgica con Inglaterra, se acordó que se trasladara la peticion al ministro de Negocios Extranjeros, el cual después de elogiar á Inglaterra por haber difundido la civilizacion por el mundo, manifestó que el gobierno belga no se negará á interponer su influencia en favor de la paz si otros gobiernos inician un paso semejante cerca de Inglaterra.

Londres 21.—En la Cámara de los llores, el ministro de Negocios Extranjeros pronunció un discurso manifestando que los asuntos de China le parecen que han mejorado.

Después se nombró una comision para examinar la forma del juramento real al ascender al trono.

Acordóse suspender las sesiones hasta el día 10 de Junio.

Londres 21.—En la Cámara de los Comunes Mr. Granborne, respondiendo á numerosas preguntas hechas acerca de la situacion de China, declaró que el punto que interesa al gobierno de Inglaterra es la cuestion de las indemnizaciones.

Reanudada la sesion después de la discusion de la emienda, se rechaza ésta por gran mayoría.

Esta emienda se había presentado a «bill» de presupuestos por Mr. Tom-

lom.

Comunican de Berlín que en el mes de Junio próximo regresará á Europa el generalísimo del ejército internacional en China.

Comunican de Londres que el general Dewet ha manifestado, que los boers no quieren ahora la intervencion de las potencias, porque tienen segura la victoria.

Comunican de Nueva York, que se ha inaugurado en Buffalo la Exposicion pan-americana.

Un despacho de Roma comunica que ayer fué recibido en audiencia por el Papa el arzobispo de Manila P. Nozaleda, habiéndose tratado en dicha entrevista de la situacion de las órdenes religiosas en Filipinas.

Telegrafian de Tolón que el baron de Wand está haciendo los preparativos para la travesía del Mediterráneo, que se propone efectuar en globo.

Esta semana quedará nombrada la comision del Senado que ha de dictaminar acerca de la ley sobre las asociaciones.

En el Senado ha habido larga discusion sobre la peticion formulada por el senador socialista M. Lafontaine de que el gobierno belga intervenga en favor de los boers.

Muchos oradores critican la conducta de Inglaterra en dicha guerra.

Por 15 votos de mayoría, para conservar las buenas relaciones de Bélgica con Inglaterra, se acordó que se trasladara la peticion al ministro de Negocios Extranjeros, el cual después de elogiar á Inglaterra por haber difundido la civilizacion por el mundo, manifestó que el gobierno belga no se negará á interponer su influencia en favor de la paz si otros gobiernos inician un paso semejante cerca de Inglaterra.

Londres 21.—En la Cámara de los llores, el ministro de Negocios Extranjeros pronunció un discurso manifestando que los asuntos de China le parecen que han mejorado.

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 229 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

## ENSEÑANZA PRACTICA

A mucha gente se le figura que el que establezcan previa censura, y el que suspendan las garantías, y el que cometan las tropelías, que son recursos muy necesarios de los gobiernos reaccionarios, todo ello prueba que el gabinete, que está aturrido y está en un brete, falta a su credo, falta a su historia y vuelve a tiempos de atroz memoria, en que el gobierno, con torpe exceso, sembraba vientos... ¡pues nada de eso!

Estas medidas dictatoriales que toman ahora los liberales, no son ni prueban apostasías, ni que vamos a tristes días, ni que el gobierno, ciego, pretenda sólo imponerse por la tremenda... ¡Cál! No hay tal cosa, lo que hoy sucede claro es que a muchos disgustar puede, pero la causa, que es muy distinta, yo la he sabido de buena tinta, y aunque parezca tal vez que es chanza, sépanlo ustedes en confianza.

Algunos seres estrafalarios creen que los medios reaccionarios en los aciagos tiempos presentes son saludables y convenientes; que son funestas las libertades; que el despotismo de otras edades es «cosa rica»; que al pueblo agrada que en vez de pueblo lo hagan manada... Pues para prueba clara, evidente de que eso es falso é impertinente, hoy dan «un poco de reacción», que para muestra basta un botón.

Por eso impone previa censura; por eso implanta la dictadura; por eso airado nos amenaza; por eso pone venda y mordaza, para que, haciendo cuanto desea, nadie se queje, nada se vea; por eso, en forma que nos inquiete, nos vuelve al año sesenta y siete. Y cuando á todos indignación causen los daños de la reacción, podrá él decirse sin vacilar: «Eso trataba de demostrar».

En este mundo nadie escarmenta como lo malo por sí no sienta, y porque el pueblo nuestro escarmenta bueno es probarle «prácticamente» de un modo duro, cierto y palmario, lo que es sistema reaccionario, aunque el presente tan sólo sea del verdadero «ligera idea».

Así al que luego pida reacción sin sacar fruto de esta lección, podrán decirle: «¡Frailé mostén, tú lo quisiste, tú te lo tén!»

FELIPE PEREZ Y GONZALEZ.

Para las tres del día de mañana, está convocada, en las Casas Consistoriales, la Junta gestora del dique, en unión de los accionistas de la Sociedad para la explotación del mismo.

Mañana, como vispera de Pentecostés, se verificará visita general de cárceles, conforme está prevenido en la legislación vigente.

Desde las primeras horas de la noche de ayer se inició en esta zona un cambio atmosférico, con persistente relampagueo y ligeras lluvias que se han repetido hasta esta madrugada. Aunque los campos y sembrados están en floreciente estado, estas lluvias no dejan

de producir efectos beneficiosos.

A la hora de cerrar este número están cayendo abundantes lluvias.

## Luis Raya Dominguez

Clases de preparación

para Maquinistas de la Armada y Mercantes

Calle del Castillo, 44, izquierda

En Jerez de la Frontera, ha bajado en 20 céntimos en kilogramo el precio de las carnes.

Igualmente que en nuestro mercado.

La Sociedad económica de «Amigos del País», de Baleares, ha designado para que la representen en el Congreso Naval que se ha de celebrar en Madrid el día 17, á los Sres. General Weyler, Maura Isern (D. Damián) y Cárdenas.

En la parroquial iglesia de Santa María están ya terminadas los preparativos para la celebración de las solemnidades Cuarenta Horas, que con extraordinaria esplendor tienen lugar anualmente en dicha iglesia para la gran festividad de Pentecostés, cuyos cultos darán principio mañana.

Estamos completamente autorizados para informar á nuestros lectores de que no pertenece ni ha pertenecido en tiempo alguno á la Compañía Trasatlántica un sugeto que dice llamarse D. Euillio San Pedro y que se ha presentado en varias partes vistiendo, al parecer, el uniforme de los oficiales de los buques de dicha empresa, de la que afirma ser empleado.

De Puerto Rico, ha salido para Las Palmas el vapor «Cataluña».

De la Habana para La Coruña el «Afonso XII».

Ha salido para la Habana el «Afonso XIII».

Confirme á las concesiones otorgadas por la Santa Sede á las iglesias del orden Carmelitano, en los Oficios Divinos que se celebrarán el próximo lunes en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, se dará la bendición papal.

Todas las personas que digieren mal, deberían usar constantemente el **Ultrato efervescente Brioschi**.

El viaje que el mes próximo debía hacer á Buenos Aires y escalas el vapor «Buenos Aires», lo hará el vapor «Montserrat» de la misma Compañía, por tener aquél que hacer algunas reparaciones en la hélice y en el cigueñal.

La próxima semana saldrá de Barcelona para Mahon la goleta

## ANITA

su patron D. José Guerrero.

Admite cargo y lo despachan en Barcelona los Sres. Moll y Corominas, Ancha, 51; y en Mahon D. Miguel Estrela.

Nos avisan de Villa Carlos, que se proyecta dar dos bailes al aire libre, en las noches del sábado y del domingo próximos, frente á la casa n.º 8 de la calle del Puerto, siempre que el tiempo lo permita.

Parece se verán concurridos y ani-

mados dichos bailes á juzgar por la favorable acogida que ha tenido el proyecto en aquel pueblo y en esta ciudad.

## CLARO COMO LA LUZ DEL DÍA

Prueba evidente

de la superioridad de la Emulsión Scott. Sólo hay una fórmula en que el aceite de hígado de bacalao es beneficioso para los niños que sufren de malas digestiones. Desde hace muchos años, la ciencia médica reconoció las buenas cualidades de este aceite, aun en casos graves de digestiones difíciles; pero el problema consistía en demostrar cómo podían ser utilizadas estas cualidades. Que el problema ha sido solucionado, queda patentizado en la siguiente carta:

«Gracia 23 de Febrero de 1900.

Muy Sres míos: En vista de los buenos resultados que mi hijo ha obtenido de su Emulsión Scott, tengo el gusto de escribirle estas pocas líneas.

Mi hijo, llamado Felipe, de 11 años de edad, padecía del estómago y en consecuencia no tenía apetito para comer, encontrándose al mismo tiempo bastante pálido y flaco cuando se me ocurrió probar en él la Emulsión Scott. Unas cuantas botellas bastaron para que recobrar la salud. Ahora se siente bien del estómago, con buen apetito, está gordo y de buen color.

Incluyo el retrato del niño para que puedan ustedes cerciorarse de lo que digo; y para el bien de la humanidad les autorizo á dar publicidad á esta carta, como mejor les convenga.

Queda de Vdes. su muy atento y S. S.

JOSÉ JAIME BALSSELLS.

Su casa, calle Minerva, 7, 4.º

La razón porque la Emulsión Scott es tan eficaz en restablecer el poder digestivo, es porque sin fatiga del estómago ni de los intestinos es absorbida de hecho por la sangre sin esfuerzo de digestión. De esta suerte da fuerza y vitalidad á todo el organismo y las funciones digestivas se hacen con la mayor facilidad.

No hay otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que produzca tales efectos, y por consiguiente debe cuidarse de comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, distinguible por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda — impresa en la envoltura de cada botella legítima. Ningún otro remedio dará resultados tan satisfactorios.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.



Felipe JAIME

## Don Antonio J. Fornaris Rodríguez

segundo Teniente de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que con el fin de impedir en esta ciudad el desarrollo de enfermedades infecciosas ó contagiosas tan propensas á aparecer con los rigores de la actual estación, he acordado dictar las precauciones siguientes:

1.º Queda prohibido depositar estiércoles y demás inmundicias, en esta ciudad, en el punto conocido por la Colarsega y en todos los caminos públicos inmediatos á la población. Los que actualmente existen deberán ser trasladados á mayor distancia de 500 metros.

2.º No se permitirá criar ni cebarrerías, ni ninguna otra clase de animales en los sótanos ni otros sitios de las casas de esta ciudad. Los huertos y corrales inmediatos á la población en los cuales se ceban cerdos, deberán mantenerse en buenas condiciones de higiene y limpieza.

3.º Todos los lavaderos y albeas del interior de la población y de sus inmediaciones, deberán quedar completamente aseados, á fin de que á las primeras horas de la noche no quede cantidad alguna de agua sucia.

4.º Los habitantes de casas lindantes con las norias situadas en la ciudad ó sus inmediaciones, así como los miradores y escarpados, rampas y lugares análogos deberán abstenerse de arrojar agua sucia, basura y toda clase de inmundicias á la vía pública y lugares descubiertos.

5.º Queda prohibido entorpecer las corrientes de aguas de este distrito con obstáculos que den lugar á la formación de depósitos ó estancamientos.

6.º Queda prohibido arrojar los desperdicios de pescado á las orillas del puerto, debiendo en todo caso hacerlo á cinco metros de sus muelles.

7.º La comision de policía urbana vigilará con todo cuidado de los mercados tiendas de comestibles y bebidas á fin de que las carnes y pescado que no sean frescos, las frutas ó legumbres no maduras ó podridas, las leches impuras, los vinos irritantes y acerbos y en general todo alimento que se considere nocivo á la salud pública, sean inmediatamente decomisados y castigados los infractores.

8.º Por los dependientes de este Municipio se practicarán visitas domiciliarias con el objeto de reconocer las condiciones higiénicas de las viviendas y adoptar en su vista las disposiciones que la ciencia aconseje.

9.º Los contraventores á cualquiera de las disposiciones que proceden, incurrirán en multa de cinco á veinticinco pesetas según la importancia y trascendencia del caso.

Recomiendo á estos habitantes la conveniencia de barrer y regar diariamente la parte de la calle confrontante con sus respectivas casas, convencidos como deben estarlo de que la higiene es el principal preservativo de enfermedades infecciosas, porque el asco aleja los focos en donde aquéllos encuentran medios de desarrollo.

—Mahon 24 Mayo 1901.—Antonio J. Fornaris Rodríguez.

## Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta ciudad.

Madrid 24.

Sevilla.—Se agrava la huelga de los braceros del campo, y el malestar se extiende á otras esferas.

Los sirvientes se van asociando en vista de que los comerciantes se niegan á expender los artículos de primera necesidad, dando por pretexto que estos escasean.

Muchas familias van aprovisionándose.

También los expendedores hacen los acopios que pueden.

Cunde la alarma, por temerse sobrevengan carestías.

Barcelona 24.

A las dos de esta madrugada ha terminado el escrutinio general, siendo proclamados Diputados á Cortes cuatro regionalistas, un ministerial y los dos republicanos que son Lerroux y Pi y Margall.

Reina completa tranquilidad.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajel 24.—8 m.

Barómetro 752.2: viento NE. galeno: mar rizada: cielo cubierto: horizontes tormentosos y brumosos.

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

### DEL EXTRANJERO

Nueva York 21.—Comunican de Washington, que de los cinco mil marinistas en huelga, tres mil han obtenido lo que solicitaban, y pronto se reanudarán los trabajos.

París 21.—Una Agencia telegráfica ha recibido un despacho de Shanghai diciendo que aumenta el poder y las amenazas de los eunucos de la corte imperial.

La situación de la region del Yang-See es poco tranquilizadora.

Las sociedades secretas trabajan activamente, constituyendo una amenaza permanente para la paz.

Londres 21.—Un telegrama de Mid-delberg da cuenta de una importante concentración de boers en la region de Ceinberg.

Estas fuerzas siguen atravesando el río Orange.

Se calcula en 1.500 el número de boers y circula el rumor de que los manda el general Dewet.

París 21.—La Cámara de diputados se dedicará hoy en la reunion en secciones, a la eleccion de la comision de presupuestos.

París 21.—Comunican de San Petersburgo que un horroso incendio ha destruido casi por completo la ciudad de Turésuki (Finlandia).

El hospital se quemó también, pereciendo entre las llamas todos los enfermos que allí había.

Otros incendios han destruido a Polowski y Lidowski en Varsavia.

Se cree que han sido intencionados.

En Polowski prendióse el fuego por los cuatro lados a la vez.

En Lidowski han sido presos varios individuos que contribuyeron a los estragos del incendio, prendiendo fuego a sus propias casas para cobrar el seguro.

Otros individuos han sido detenidos en flagrante delito de incendio.

En Polowski han quedado destruidas 500 casas, faltando elementos para combatir el siniestro.

El de Lidowski ha durado dos días, destruyendo el barrio mas importante, casi ninguna de cuyas casas estaba asegurada.

Los habitantes acampan al aire libre. Se encuentran sumidos en la mayor miseria.

París 21.—La Cámara de los Diputados ha elegido ya la comision de presupuestos, que se compone de un diputado socialista, 18 radicales, adictos al gobierno, 3 radicales disidentes, 10 progresistas melinistas y un «rouviere».

La nueva comision se diferencia de la anterior por tener gran mayoría de radicales ministeriales, mientras que en la pasada dominaban los progresistas.

Todos los nombrados están conformes en que precisa trabajar con gran actividad para que el presupuesto pueda votarse en el año actual.

Los progresistas critican los proyectos del ministro de Hacienda, calificándolos de poco nuevos, de que puedan dar lugar a gastos imprevistos y de estar poco conformes con los nuevos impuestos que se proponen, como los del petróleo refinado y los vinagres, que evitarían economías bien meditados.

En cambio, el hombre progresista mas importante de la nueva comision, M. Rouvier, se muestra conforme con el ministro de Hacienda.

Los radicales aprueban, generalmente, la obra del ministro.

En cambio los radicales ministeriales preferirían que el proyecto de impuesto sobre utilidades se disgregara de los presupuestos generales, constituyendo una ley especial establecida como ensayo.

La comision elegida se reunirá mañana para constituirse y nombrar presidente, que probablemente será un radical.

París 21.—El senador norteamericano Mr. Morgan ha comprado al famoso anticuario M. Manen su coleccion de objetos de la Edad Media y del Renacimiento, valuada en dos millones de francos.

Mr. Morgan se propone regalarla al museo de Kesington, de Londres.

Roma 21.—Los periódicos de Italia dicen que monseñor Chupelle, que ha llegado de Cuba y Filipinas, ha traído excelentes noticias al Papa relativas a la solución de la cuestion religiosa en aquellas islas.

París 21.—Altos empleados de la Administracion francesa, recién llegados del Muni, y algunos misioneros dan noticias interesantes sobre la riqueza de aquellos territorios.

Londres 21.—El departamento de Hacienda calcula que los gastos para el año corriente se elevarán a trescientos sesenta y nueve millones.

Gibraltar 21.—En ocasion de hallarse descargando el vapor inglés «Malaga» botellas de ácido sulfúrico, esta llaron tres de ellas causando quemaduras a tres españoles ocupados en la descarga, llamados Manuel Suárez, Luis Subir y Manuel Boteiro.

París 21.—Al fin ha aceptado el cargo de gobernador de Argelia Mr. Robell, pero pide que se le deje en Tánger hasta el arreglo definitivo de las negociaciones que se siguen con Marruecos.

### BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Torcuato y Susana.  
Santo de mañana.—Stos. Gregorio VII papa y María Magdalena.

Cultos.—Mañana sábado en la parroquia iglesia de Santa María continuacion del Mes de María y final del Novenario al Espíritu Santo a las 5 de la mañana; a las 8 y media empezará la bendicion de la Pila Bautismal. Leíanas y la Misa mayor solemne, luego se dará principio al Triduo de Cuarenta-Horas que todos los años dedica dicha parroquia a la Pascua de Pentecostés ó Venina del Espíritu Santo; a las

11 y media Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y Maitines; a las 7 canto de Laudes y Reserva.

En la parroquia del Carmen, termina el Novenario a las 8 de la mañana. Por la noche prosiguen los cultos de las Flores de María. En San Francisco, por la noche termina el Novenario continuando el Mes de María. En el Sagrado Corazon a las 6 y media de la mañana los cultos del Mes y por la noche final del Novenario al Espíritu Santo: igualmente en S. José, Santa Eulalia, Asilo del Sagrado Corazon, iglesia de las Carmelitas y Asilo Calabria.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Buena-Nueva en Gracia.

### Centro Ciclista Mahoués

El próximo domingo 26 del que cursa se verificará la excursion oficial correspondiente a este mes, la cual se dirigirá a «Se Bufera».

Dicha excursion saldrá de este Centro a las catorce del mencionado día.

Lo que se publica para conocimiento de los socios del mismo.—Mahon 22 Mayo de 1901.—P. A. de la J. D.—M. Sintés, Secretario.

### Cotizacion oficial

Madrid 23.—4 n.

4 por ciento interior	72'65
Idem Exterior	79'50
Idem Amortiz. ble.	81'35
Carpeta provisional amort.	92'50
Billetes Hip. Cuba, 86	86'60
Idem id. del 90	72'25
Acciones Banco España	000'00
Comp. Arrend. Tabacos	399'50
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00
Berlin	000'00
París a la vista	37'10 a 37'05
Londres a la vista	34'50 a 34'47
Idem a 80 días vista	00'00 a 00'00
Idem a 90 días vista	00'00 a 00'00

Imp. de M. Parpal

## LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona. (Edificio de su propiedad)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921.720'15, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.737'05.

Asegura todas las propiedades, muebles e inmuebles que se puedan poner bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan previa declaración a la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece a los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter a los centros del extranjero las soluciones que se adopten, al sujetar a las leyes de otros países ni a los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar a un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández Deyá 7, Mahón.

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Bastion, n.º 19. Para informes, su dueño, en la misma.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7. Informarán, Puente del Castillo, número 1.

## PARA VENDER

Lo está la casa recién restaurada y de buenas condiciones situada calle Pricio y Caules 39. Para informes, Moreras 23.

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Bastion, núm. 8. Informes en esta imprenta.